



Es una sección para destacar actividades del Grupo de Investigación de Legislación Organizacional y Gerencia (GILOG), como de otras instituciones, noticias de interés, cartas al editor, reseñas de libros y de publicaciones periódicas, informes breves, entre otros escritos.

### SAPIENZA ORGANIZACIONAL: COMPLEJIDAD PURA DR. RICARDO GIL OTAIZA<sup>1</sup>

Agradezco a los integrantes del grupo de investigación de Legislación Organizacional y Gerencia (GILOG), en la persona de mi querido ex-alumno y colega el doctor Frank Rivas, el honor que me concede de poder presentar en la mañana de hoy la revista *Sapienza Organizacional*, que pasa a enriquecer el extraordinario acervo hemerográfico de la noble Universidad de Los Andes, en las vísperas de sus 230 años de fundación. Tales circunstancias parecieran una mera coincidencia, pero no lo son, ya que como lo expresara el brillante teólogo brasileño Leonardo Boff, en su magnífico libro *El cuidado necesario*<sup>2</sup>, y cuyo pensamiento suscribo en toda su magnitud filosófica y epistemológica, dichos fenómenos que tanto asombran al ser humano, no son otra cosa que la imposibilidad que tenemos de sopesar en su justa dimensión ontológica la complejidad

1 Profesor Titular de la Facultad de Farmacia y Bioanálisis. Ex decano período 2002-2005. Miembro Correspondiente Estatal de la Academia de Mérida.

2 Boff, L. (2012). *El cuidado necesario*. Editorial Trotta. Madrid, España.

del existir, y la despachamos con la simplicidad de un fenómeno de carácter aleatorio. Es decir, el nacimiento de esta revista es consecuencia directa de un suceso aun mayor: el nacimiento de nuestra *Alma Máter*, que se realimenta a su vez del trabajo intelectual y científico serio y permanente de su gente, de su talento humano: complejidad pura. La recursividad de la vida<sup>3</sup>. No en vano toma esta nueva revista el vocablo *sapienza*, del latín *sapientia*, o sabiduría<sup>4</sup>, contextualizado en varios pasajes bíblicos (Salmos, el libro de Job y el Eclesiastés) como: *Initium sapientiae timor Domini* (“El inicio de la sabiduría es el temor a Dios”), lema de nuestra Universidad. En este punto avistamos también en esta “coincidencia” (con comillas bien grandes) el *Principio hologramático*: “la parte está en el todo y el todo está en la parte”<sup>5</sup>. La investigación forma parte de un todo llamado *Universidad*, pero ese “todo” es incomprensible sin la concurrencia del proceso de investigación.

No resulta nada fácil la concreción del hecho investigativo en las páginas de una revista, como muestra patentizada en el tiempo y en el espacio del proceso alcanzado. Dura tarea, sin duda, que conlleva largos y tortuosos quehaceres, dentro y fuera del recinto universitario (más de lo último, por supuesto). Corta vida la de esta nueva publicación, apenas dos números, lo cual no desdibuja en su dimensión universal el hecho que se pretende: la trascendencia y la impronta de la tarea indagatoria fenoménica en el ámbito de lo académico-científico. La sabiduría organizacional que se pretende plasmar en estas páginas, no es algo fatuo (no se lo crean), que se queda en lo alegórico y en lo ritual (un título de fuerte pegada e impacto), sino que trasciende el pensamiento cartesiano para instalarse —ya, en el ahora— en las nuevas corrientes de las ciencias administrativas y gerenciales, que buscan ir más allá de lo obvio, para instalarse en los terrenos de la abstracción, sin el peligro que implica el perderse en sus oscuros meandros, y en sus fatigosos laberintos.

3 Morin, E. (2002). *La cabeza bien puesta. Repensar la reforma reformar el pensamiento. Bases para una reforma educativa*. Nueva Visión. Buenos Aires, Argentina.

4 Real Academia Española (2001). *Diccionario de la Lengua Española*. Espasa. Madrid, España.

5 *Ibíd.*

La organización como centro de la *polis*<sup>6</sup> (en el sentido griego y en el contemporáneo, que es griego también) se erige en el núcleo neurálgico de la actividad humana. El hogar, la familia, el barrio, la ciudad, la empresa, la institución, o el país, explican así su importancia relativa y absoluta en medio de nuestras vidas. Ya en la frase bíblica adjudicada a Jesús: “donde dos o más estén reunidos en mi nombre allí estaré yo en medio de ellos”<sup>7</sup>, se perfila el artificio de lo que implica la esencia organizacional: el grupo de personas que se conjuntan alrededor de unos objetivos para llegar a una meta<sup>8</sup>. Y esto debemos comprenderlo en su más hondo sentido ontológico y existencial. De la sabiduría organizacional derivan una serie de hechos que podrían ser o no definitorios de la civilización: el éxito logrado en el sueño inicial, los alcances de la visión pergeñada desde la utopía, el impacto que ese “éxito” trae consigo en el entorno social; así como también sus inmediatas consecuencias prácticas. Ergo, la organización es el corazón de lo humano.

Nada podrá entonces desdibujar en el tiempo el radio de acción de esta nueva revista, porque nace, como ya he hecho referencia (con otras palabras), consustanciada con el Deber Ser universitario: “la búsqueda de la verdad”<sup>9</sup> (traducida en sabiduría), y la conquista de la esencialidad de la inquietud atávica de quien busca develar fuera de lo obvio (el aspecto ético que todo esto conlleva, y que requeriría capítulo aparte). En este punto del discurso el doctor Frank Rivas (y su equipo) me preguntará con derecho: “profesor, ¿y qué es la verdad?” Y yo no sabré responderle con mis propias palabras, y para eso tendré que echar mano de la socorrida muletilla Roger Verneaux, un clásico de la epistemología: “la verdad percibida por la inteligencia puede estar en oposición con los sentimientos, con las tendencias, los instintos. Y puede ocasionarnos pena, tristeza, infelicidad. Puede incluso obstaculizar la acción, pues hay errores provechosos y verdades paralizantes”<sup>10</sup>.

6 Graves, R. (2007). *Los mitos griegos*. Ariel. Barcelona, España.

7 La Biblia Latinoamericana. Ediciones Paulinas. Madrid, España.

8 Gil Otaiza, R. (2007). *Perspectivas de la educación superior venezolana en un mundo globalizado*. Consejo de Publicaciones de la Universidad de Los Andes. Mérida, Venezuela.

9 *Ibíd.*

10 Verneaux, R. (1999). *Epistemología general o crítica del conocimiento. Curso de filosofía tomista*.

Que los posibles “errores provechosos” y “verdades paralizantes” insertos en la *Sapienza* de GILOG, hoy o dentro de 50 años, sea el camino del crecimiento y de la búsqueda que se ha impuesto el grupo como meta desde sus inicios. Ya tendrán tiempo sus miembros en el ínterin para desvelar lo oculto y para ocultar lo obvio, en el juego incesante de la dialógica (orden/desorden/organización)<sup>11</sup> en su enfrentamiento con la incertidumbre atávica. Así sea.

Herder. Barcelona, España.

11 Morin, E.; Ciurana, E. y Motta, R. (2003). *Educación en la era planetaria*. Gedisa Editorial. Barcelona, España.